

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO IV

El Santuario, 23 de Noviembre de 1923

Número 40

NO DEJEMOS DERRUMBAR NUESTRO PARTIDO

Multiplicadas razones hay para que nuestro gran Partido conservador, el Partido de la verdadera libertad, la libertad en la Justicia, se vea amenazado a ruina. Y ésto todo el mundo tiene que verlo; pero unos lo ven desapasionadamente y los otros lo vemos con dolor y así lo comprendemos, pero somos completamente incapaces de poner remedio, remedio que deseamos ardientemente.

Cómo quisiéramos que todos los conservadores que verdaderamente aman su Partido se detuvieran a considerar cuerdamente, desapasionadamente, la situación del Partido conservador católico y estudiaran su estado actual y su honrosísimo pasado y se detuvieran a contemplar esa preciosa galería de hombres ilustres que lo honraron y que honraron la Patria. A esa honrosísima lista contestarían Grott, Ortiz, Ospina R., los Caros y Canal, los Arboledas, los Cuervos....pero ¿a dónde vamos si la lista es larga como es gloriosa?

No es que queramos decir que nuestro Partido esté hoy escaso de hombres ilustres, sabios y muy cristianos: los hay, lo confesamos; pero parece que a la mayor parte de estos hombres les faltara algunas de las virtudes indispensables para poder salvar al Partido conservador: la decisión, el entusiasmo, la actividad y el fervor para levantar y sos-

tener muy alto el honor de este gran Partido llamado a ser el salvaguardia del honor y el engrandecimiento de éste.

Nosotros, pobres puebleños, sin avergonzarnos de nuestra humilde posición, gritamos alto, muy alto, impetrando la reorganización del Partido conservador, llamando la atención de todos aquellos que sí pueden organizarlo.

Uno de los males que están llevando a la ruina a nuestro Partido, es, sin duda, *la malhadada política personalista*, la que nos lleva tras de los hombres y no tras de las ideas, la que nos priva de estudiar los principios por seguir a los hombres de nuestros afectos, a los que se defiende muchas veces con perjuicio de las sanas ideas.

Esa desgraciada política es la que no tiene en mira otra cosa que los frutos materiales. A veces se trabaja con entusiasmo, se hace política con fervor, pero no siempre por amor al Partido sino con miras ulteriores de prebendas, de gajes y de colocaciones....

A granel tenemos ejemplos de la política personalista, nociva siempre; y últimamente se ha exhibido en el Congreso con el irrisorismo de algunos de sus miembros. ¿Cómo defender a los que se presentan contrarios a las enseñanzas de la Iglesia, por más conservadores que se llamen?

Si nuestros hombres rompieran esa venda que les impide ver los males que acarrearán a nuestra Causa con sus descuidos, si siempre hicieran primero caso a la

razón y a la conciencia que a los caprichos y a las personalidades, entonces veríamos progresar nuestro Partido; pero da grima ver cómo todo se va olvidando, y se va olvidando que tenemos al frente un enemigo temible que nos observa, que nos asedia y que no pierde ocasión de echarse sobre nuestro Partido y destrozarlo: por ese olvido se entregan a esa política rastrera e indigna.

Pero el Partido liberal no nos debe amedrantar para el desarrollo de las sanas ideas en los Congresos, en las Asambleas y en los Concejos Municipales: ejemplo nos han dado cuando en esos Cuerpos han sido ellos mayoría. Y sobre todo aprovechémonos del importantísimo Ramo de Instrucción Pública que está hoy en nuestras manos. Alejemos de los corazones de los niños y de los jóvenes las ideas disociadoras y en ellos sembramos las ideas de respeto, amor y firme obediencia a la Iglesia Católica; y cuando éstas ideas se hallen arraigadas en Colombia, el Partido liberal desaparecerá, porque no se puede ser sumiso a la Iglesia y liberal.

Convendría en sumo grado hacer una gran propaganda del programa puro del Partido conservador, tal cual lo entendieron José Eusebio Caro, Ospina Rodríguez, Ortiz etc. Que en todos los periódicos conservadores se publicara, y que en sus bolsillos lo cargara cada hombre y que se encontrara en cada familia católica, como debe encontrarse, el Catecismo del Padre Astete. Y

antes de elegir algún ciudadano para representar al pueblo en cualquier puesto, debe exigírsele la promesa de no quebrantar ninguno de sus artículos.

Nadie como los periodistas puede contribuir tanto por la organización del Partido conservador-católico. Si desde los más encumbrados Diarios conservadores de las Metrópolis hasta los más humildes periódicos de los pueblos, unieran sus esfuerzos y formarían una liga infranqueable y que hicieran un convenio inquebrantable de cargar todos contra el enemigo común, y de jamás escarnecerse mutuamente ni tratar de deprimirse los unos a los otros, sino que cuando se presenten cuestiones dudosas en asuntos de ideas, se sometían a las decisiones de los Superiores eclesiásticos, y cuando haya necesidad de discutir otros asuntos se haga con moderación usando los argumentos y jamás de los insultos, sarcasmos y depresiones, con la persuasión de que sólo el triunfo de la razón es triunfo verdadero y sólido.

Declaramos que al hacer estas observaciones no nos mueve otra cosa que el bien de nuestro Partido; el deseo que nos anima de verlo sólidamente reorganizado y el temor de que por todos cruzarnos de brazos, se derrumbe y vaya a la ruina.

Gral. Eusebio M. Gómez D.

(Por José M. Zuluaga G.)

(Continuación)

Vencidas las Fuerzas antioqueñas con el desastre de Cartago, en donde murió gloriosamente al saltar sobre la última trinchera el valerosísimo doctor Giraldo, el Comandante Gómez, valiente como él, volvió al Santuario. A las penas consiguientes a la pérdida de la Causa y la derrota, se unió la triste situación en que halló a su familia. Madre, esposa e hijos vestidos de harapos y sin pan para comer. Para remediar aquella situación desesperante, se decidió a volver a trabajar al Cauca. Sabía y todos le

anunciaban que con aquel paso su vida corría peligro. Ante la imposición de la necesidad no vaciló: Debía comprometer su vida por salvar la de su familia. Y la comprometió.

Con dolor abandonó el hogar y fue a radicarse a Cartago. Las pasiones políticas ardían en el Cauca y era inmenso el odio a los antioqueños. Los asesinatos y las asonadas se repetían casi todas las noches. Gritos y amenazas lanzados cerca a su pieza de habitación le anunciaban que su vida corría peligro. El dueño de una tienda contigua le avisó un día que huyera, que habían pagado quien lo asesinara. Efectivamente un negro entró a su pieza y vencido sin duda por la sangre fría del Comandante y por su carácter franco y comunicativo, le hizo saber la recomendación que le habían hecho, pero que ningún mal había recibido de él. A cuantos le aconsejaron que saliera de la ciudad le hizo saber que estaba resuelto a morir antes que salir. Sus excelentes cualidades morales, la honradez y generosidad en sus contratos con los cosecheros de cacao, su figura arrogante y simpática y sus declaraciones terminantes, le fueron captando el cariño de los cartagueños. Al fin, Chocolito como lo llamaban, se granjeó el afecto de los caucanos que le trataron: los cosecheros le preferían en sus ventas.

Contribuyó a aquella benéfica reacción el siguiente hecho que se hizo público: Durante la Revolución de don Nazario Lalinde, rico liberal antioqueño, radicado en el Cauca, fue condenado a seguir preso a Medellín. El Comandante Gómez fue encargado de conducirlo con las mayores seguridades, y dijo al señor Lalinde: «Usted es caballero, prométame Ud. seguir conmigo a Medellín y yo como compañero me constituyo su conductor». El señor Lalinde se lo prometió, y tratándolo durante la marcha con las mayores consideraciones, le entregó en la capital de Antioquia. El señor Lalinde, noble caballero, reconoció la generosidad del Comandante Gómez, y vencedor su Partido, correspondió con generosidad a su conductor.

Bastantes años trabajó en el Cauca. El primer socio con quien inició trabajos se apropió las ganancias que correspondían a Gómez, lo que alargó el tiempo de los sufrimientos de la familia y los del Comandante. Habiéndose asociado con don Modesto Zuluaga y un señor de la Cruz, logró hacerse a una buena fortuna.

En 1864 cuando la reacción con-

servadora en Antioquia echó por tierra la dominación liberal, el Comandante trabajaba aún en el Cauca. No le tocó, pues, intervenir en esta corta pero gloriosa campaña. En cambio a sus paisanos y amigos sí les tocó parte activa. En territorio de El Santuario se reunieron los Jefes y concertaron planes; a su territorio se concentraban los pronunciados de las poblaciones vecinas. En la cordillera de «El Palmar» se situaron las fuerzas a esperar que llegaran los elementos de guerra cogidos en Nare. Con repetidos movimientos estratégicos desconcertaron las fuerzas liberales.

El 4 de Enero de 1864, las fuerzas conservadoras acampadas en Santana, cerca al cementerio de Marinilla, fueron atacadas por el General Pascual Bravo, Gobernador de Antioquia. Los labradores de los campos de El Santuario, al oír los estruendos del combate, corrían con sus instrumentos de labranza a tomar parte en la lucha. Después de varias horas de lid, muertos el Gobernador y el Jefe de Estado Mayor liberal, sus fuerzas se declararon en derrota.

Al día siguiente, 5 de Enero, a las 12 del día, entraron a El Santuario con los cadáveres de los señores Liborio y Jesús Botero, hermanos; David Duque y Manuel Gómez, cuñados, y Jesús Jiménez, muertos en el combate.

Historia de El Santuario Familia de Garcías

(Continuación)

Hija de don José Benedicto García y de doña Juana Paula Alzate, fue doña Isabel, que casó en El Santuario con don Juan José Gómez.

En el año de 1819 era don Juan José dueño de la casa en donde diez años más tarde fue vilmente asesinado el héroe de Ayacucho General José María Córdoba. De esta misma casa salió en 1819 la señora Rosario Hoyos a dar cuenta en Marinilla de la Batalla de Boyacá y de la ocupación de la Provincia de Oriente por las fuerzas del General Córdoba después de aquél glorioso triunfo.

La mencionada casa siguió siendo propiedad de los herederos del señor Juan José Gómez hasta el año de 1909, fecha en que el extinguido Departamento de Sonsón la compró para reedificarla y destinarla a beneficio público.

De don Juan José y de doña Isa-

bel García, fue hijo el valiente Coronel Vicente Gómez García, defensor decidido de la Causa conservadora y que murió gloriosamente en defensa de sus principios en la Batalla de Santo Domingo en el año de 1861. De este valiente Coronel hizo merecido elogio el doctor Marcelliano Vélez.

Hijos de don Juan José y doña Isabel, fueron también: don Alberto, casado con doña Florentina Zulua-ga, padres del Pbro. Manuel T. Gómez, que murió siendo Cura de Marinilla. Don Alberto fue empleado recto: fue Prefecto de Oriente y Alcalde de El Santuario; don Jesús, casado con doña Januaria Gómez, fue hombre de vida ejemplar; doña Sebastiana, casada con don Bernardo Ramírez; doña Benicia, casada con don Emigdio Ramírez y que fueron padres del Pbro. Rafael Amador Ramírez, Cura de Pensilvania; doña Ana, casada con don Nicolás Ramírez.

Los descendientes de don José Benedicto García han dado a la Iglesia y a la Patria hombres ilustres. Entre los eclesiásticos tenemos a los Pbro. Eloy y Eufasio Rojas y Manuel Tiberio Gómez. Entre los militares tenemos al ya mencionado Coronel Gómez García y los Generales Laureano y Joaquín García y el Coronel Ramón García. Entre los hombres de Ciencias y Letras, tenemos al Dr. Julio César García, doctor Jesús M.ª Rojas, doctor Crispulo Rojas y don Manuel Tiberio Salazar, ilustre Institutor y que ocupó varias veces las curules de las Asambleas y de los Congresos.

Fuera de don José, vino también de España don Alonso García, que casó con hija de don Juan Duque de Estrada, uno de los fundadores de Marinilla, y doña Juana de Heredia. De don Alonso nació don Nicasio, que casó con hija del Capitán Francisco Manzueto Giraldo, principal fundador de Marinilla.

De don Alonso hay también varios descendientes en El Santuario. Los descendientes de don Alonso no son parientes de los descendientes de don José Benedicto.

Ignacio GIRALDO R.

Pedagogía

LA ATENCIÓN DE LOS NIÑOS EN LAS ESCUELAS

Hízome alguna vez un maestro la siguiente pregunta:

—Maestro, según usted y los buenos pedagogos, en la enseñanza de niños, es lo principal desarrollar

la atención, sin la cual ningún buen resultado se puede obtener.—¿Cómo se puede, pues, desarrollar ésta?

—La atención de los niños en una clase, contestéle, pende casi siempre de la preparación y de la atención del maestro. Un maestro mal preparado no puede llamar la atención de los niños, y maestro que no consagra toda su atención a lo que está haciendo, que se disipa, que lee, que escribe al mismo tiempo que enseña, no podrá tener sino niños disipados, niños desatentos. Es éste un mal maestro que invierte y daña el porvenir de los niños, de esos niños que bien dirigidos podrían llegar a ser sabios. Robo es éste que nunca podrá restituir el mal maestro aunque restituya el dinero que ganó como tál, porque el peor robo es el que hizo a varios niños, de un porvenir brillante que les esperaba y el que hace a sus padres y a su Patria, los que podrían esperar de ellos, bien dirigidos, un firme apoyo.

Así, pues, aunque haya otros medios accesorios para el desarrollo de la atención, es el principal la atención del maestro. Es indispensable la aplicación del sistema preventivo, por medio del cual el maestro vive alerta sobre todas las acciones de los niños, aún las más nimias, y así previene los males e impide los descarrilamientos.

Otro de los buenos medios que hay para obtener la atención de los niños, es evitarles el cansancio, no dándoles clases demasiado largas ni haciéndoles prolongados sermones. Désele variedad y amenidad a la clase.

Eusebio M. GOMEZ R.

Luctuosas

Dos octogenarios

Don Moisés Duque Z. y don Jesús Gómez (a Teresito), después de una larga vida de ejemplo y de merecimientos, pasaron, como es de esperarse, a la vida de las eternas recompensas. Nos unimos al justo duelo de sus familias y hacemos votos al cielo por el descanso de sus almas.

La virtuosísima

señorita Claudina Mejía, que fue acabado modelo en la Asociación de Hijas de María, terminó su existencia terrenal llena de merecimientos. Acompañamos en la pena a su familia y pedimos a Dios el descanso de su alma.

La Sra. María J. Duque de Z.,

modelo de esposas y madres de familia, por su recogimiento y asidua dedicación a las faenas domésticas, murió después de dar a luz tres niñas gemelas que le sobrevivieron y que murieron después de ser bautizadas. Que Dios de consuelo a esa adolorida familia y cubra con el manto de su misericordia esos diez hijos que lloran la orfandad.

También

murió el joven Pedro P. González C. Acompañamos en la pena a sus deudos. Paz para su alma.

La señora

Filomena Alzate de Q. murió también, y muy sinceramente damos nuestro pésame a su familia.

En Abejorral

murió el santuario don Ramón Gómez Z. Nuestro más sentido pésame a su familia.

El Código de la Mujer

Sé piadosa, pero sin afectación. La virtud es el escudo de la mujer. Una mujer virtuosa es invencible: cautiva a los hombres buenos y convierte a los perversos. La mujer buena es un bloque intangible.

Sé cuidadosa de tu cuerpo y tu vestido. No se requieren sedas y brillantes para ser encantadora.

Un traje de lino limpio y puesto con gracia, no tiene rival. El orgullo del aseo, si así puede llamarse, es el único que la sociedad te aplaude.

Ríe con moderación. La risa natural y moderada hace asomar el alma a los labios.

Camina con desenvoltura. Caminar bien no es una ciencia; es un arte, y como tál, se aprende.

No digas refranes de mal gusto; por ellos graduarán los hombres tu cultura.

Trata a los hombres sin miedo, pero con cuidado en lo que digas; por una palabra imprevista, muchas mujeres se han perdido.

Cuida mucho tus ojos; ellos inyectan en el corazón las impresiones de lo que ven.

Si estás soltera, eres especialmente de tu madre; si eres casada, perteneces al marido.

Piensa en los problemas del presente; así tendrán éxito los que el futuro te ofrezca.

(De la *Acción Católica*, de Pacho).

La Madre

«Señora: Hay una mujer que tiene algo de Dios por la inmensidad de su amor, y mucho de ángel por la incansable solicitud de sus cuidados; una mujer que, siendo joven, tiene la reflexión de una anciana y en la vejez trabaja con el vigor de la juventud; una mujer que, si es ignorante, descubre con más acerto los secretos de la vida que un sabio, y si es instruída se amolda a la simplicidad de los niños; una mujer que, siendo pobre, se satisface con la felicidad de los que ama, y siendo rica daría con gusto sus tesoros por no sufrir en su corazón la herida de ingratitud; una mujer que, siendo vigorosa, se estremece con el vagido de un niño, y siendo débil, se reviste a veces con la bravura del león; una mujer que mientras vive, no la sabemos estimar, porque a su lado todos los dolores se olvidan, pero después de muerta daríamos todo lo que sentimos por mirarla de nuevo un solo instante, por recibir de ella un solo abrazo, por escuchar un solo acento de sus labios.

De esta mujer no me exijáis el nombre, si no queréis que empape en lágrimas vuestro álbum, porque yo la vi por mi camino.

Cuando crezcan vuestros hijos, leedles esta página, y ellos, cubriendo de besos vuestra frente, os dirán que un humilde viajero en pago del suntuoso hospedaje recibido, ha dejado aquí para ellos un boceto de su madre».

† Ramón ANGEL,
Obispo de Arend.

Información

Exámenes. Los de los Colegios de varones y de señoritas y los de las Escuelas de ambos sexos, se han venido efectuando con las formalidades legales y han dejado muy satisfechos a cuantos han asistido.

Las señoritas Rosario Zuluaga G. y Margarita Botero, siguieron a Bogotá a ingresar en la Religión de Salesianas. Muy atentamente las despedimos y les deseamos muy feliz viaje y una muy dichosa vida en el Servicio de Dios y bien de la humanidad.

AVISO QUE PESARA NO LEER

LA LOCERIA DE EL SANTUARIO ofrece sus productos, que son de primera calidad. LA LOZA ha sido premiada con MEDALLA DE ORO Y DIPLOMA DE PRIMERA CLASE en Antioquia y otros Departamentos. Ofrece también de porcelana dura: AISLADORES, CAMPANAS para alta tensión, para Telégrafos y Teléfonos. PRENSAS, GRAPAS, Y AISLADORES, CARRETAS de siete clases y cuantas calidades exijan. Se hacen también BALDOSAS sin cubiertas, de dureza tál, que desafían los siglos. Tiene la ventaja de que un pavimento de esta clase es más barato y más perfecto que el con cubierta, del que hay pavimentados varios templos.

Por ser las baldosas de PORCELANA DURA superiores a todas sus similares, resultaría baratisimo el pavimento con ellas, aun cuando su costo fuera un poco más alto, pues no se acabará nunca. Tomen nota de esto los señores Curas que deseen pavimentar las iglesias encomendadas a su cuidado.

Damos muy atento saludo a nuestro respetado amigo Pbro. Carlos A. Gómez, quien vino de San Carlos a pasar una corta temporada entre nosotros.

Visita Pastoral. El 6 del próximo Diciembre hará su importante Visita Pastoral a esta Parroquia nuestro Prelado. Ojalá todos los santuarianos se preparen llenos de entusiasmo y de fervor a recibir a su Prelado. La catolicidad de los hombres y de los pueblos se mide por su adhesión a su superior eclesiástico.

El señor Próspero Pineda que estuvo aquí visitando a su familia, siguió nuevamente a Santa Rosa de Cabal. Feliz viaje.

El Concejo Municipal. El elegido para el bienio que principió, se instaló el 1.º del mes en curso y quedó constituido así: Presidente, señor José María Zuluaga G.; Vicepresidente, señor Luis N. Gómez y Secretario fue nombrado el señor Jesús A. Zuluaga.

Muy fundamente espera El Santuario tener en el presente bienio un Concejo muy eficiente que hará mucho por el progreso. Dejará muy satisfecho al pueblo, como supo hacerlo el Concejo saliente.

Movimiento de población en Octubre de 1923. Nacimientos, 31: 14 hombres y 17 mujeres.

—Defunciones, 10: 3 hombres, 7 mujeres. A favor de la población, 20.—Se celebraron 6 matrimonios.

Continúa enferma de gravedad en Montebello, la señora Mercedes Zuluaga de R.

Enfermo está en Granada el no-nogenario señor Norberto Duque.

Parece que ya se convierte en realidad la Ley antialcohólica. Todo

colombiano debe rodear de prestigio. Esta Ley salvadora y jurar guerra a muerte al contrabando.

Agradecemos a «La Acción Católica» de Pacho, la reproducción que hace de nuestro artículo «Conservadores y Liberales».

La Exposición Anual

Se acerca el 25 de Diciembre y con esta fecha la Exposición Santuariana que esperamos que ha de ir mejorando año por año.

Todos los santuarianos debemos interesarnos porque este Certamen sea lo mejor posible. Allí deben venir a lucir todos los productos agrícolas, todas las obras de manos de las señoras y señoritas, todas las industrias, desde las más altas hasta las más humildes, para poder ver qué puede producir El Santuario.

Pero es preciso que, como buenos patriotas, hagamos la exposición de nuestras obras sin mezquinos intereses, con el patriótico fin del progreso del pueblo, interés que nos debe mover a todos.

CONOCIMIENTOS UTILES

REMEDIO CONTRA LAS QUEMADAS.—Se toma un puñado de harina, se mezcla con un poco de agua hasta hacer una pasta que se extiende sobre la parte quemada, a fin de impedir el contacto del aire. Al cabo de poco tiempo no queda vestigio de la quemadura.